
. Киловатты в гордиевом узле
Заметки с конференции трудового коллектива ЧАЭС

Это заботы, так сказать,
. сегодняшнего дня. А что 
ожидает станцию в перс
пективе? Перспектива 
ЧАЭС — проблема, по 
прежнему обсуждающаяся 
как внутри самой станцин, 
так и далеко за ее преде
лами. И в этом отношении 
на Чернобыльскую стан
цию у коллектива атомщи
ков и внешнего мира, под
черкнул докладчик, раз
ные точки зрения.

— Вы помните, что в 
прошлом году была уве
ренность у всех, что стан
ция будет остановлена, — 
сказал С. Парашин. — 
Этого не произошло. Мы 
продолжаем работать. В 
результате очень активи
зировались внешние силы, 
особенно на Западе, кото
рые начали предпринимать 
усилия для скорейшего 
прекращения работы стан
ции. Эти усилия зашли 
так далеко, что на заседа
нии стран «большой семер
ки» мы получили решение
— пусть оно и мягко сфор
мулировано — о закрытии 
Чернобыльской АЭС.

Похоже, давление Запа
да продолжится. Однако 
правительство Украины за
являет о том, что ЧАЭС 
будет действовать. Гос
атомнадзор, регулирую
щие органы утверждают, 
что атомная станция дол
жна повышать безопас
ность и продолжать рабо
тать. В общем чернобыль
ские киловатты связаны 
напрочь гордиевым узлом, 
который ни разрубить, ни 
распутать никто, кажется, 
не торопится. 

Как же выжить в усло
виях подобной нестабиль-

♦  Как здоровье

Был обычный 
обход...

О б хо д  на « О б ъ екте  « У к
рытие» —  д е л о  буд н и чн о е . 
О со б е н н о е  вним ание с о тр у 
дн ики  всегда о б р а щ а ю т на 
места п ре д п о л а га е м ы х  п р о 
садок ко н стр укц и й . Так они 

действовали и во врем я 
о ч е р е д н о го  о бхо да, ко гда  
бы ли о б н а р уж е н ы  провалы  
п од  стеной м аш зала. Вдоль 
н а р уж н о й  стены маш зала 
отсы пан пандус, или, п р о щ е  
го в о р я , о ткос для въезда 
крана. О ткос п е р е хо д и т в 
н ар уж ны й  бе тон н ы й  массив.
И вот он дал п ро сад ку...

На м е сто  о б н а р у ж е н и я  
прибы ла представительная 
ком иссия, в состав к о то р о й

ности? И можно ли из
брать в такой ситуации на
дежную стратегию? Как 
убедить людей, что они не 
останутся без работы, что 
их профессионализм необ
ходим здесь и будет по 
достоинству оценен?

В одном из выступлений 
на конференции приводил
ся такой красноречивый 
факт. ЧАЭС длительное 
время вела диалог с груп
пой выпускников вузов о 
работе на станции. 12 сту
дентов давали предвари
тельное согласие. Но ко
гда пришло время распре
деления, вся дюжина вы
пускников ехать на стан
цию отказалась. Недюжин
ный напор противоречивых 
сообщений в средствах 
массовой информации о 
ЧАЭС все же сломил эн
тузиастов. Но самим стан- 
ционникам отступать не
куда. Они взялись за чер
нобыльский гуж не для то
го, чтобы съезжать на 
обочину. Хотя перед оче
редной ухабой приторма
живать все же приходится.

— У нас есть план ре
конструкции, — сказал до
кладчик. — Мы предло
жили этот план в сокра
щенном виде руководите
лям страны, посетившим 
станцию. Выполнение это
го плана обойдется нам 
примерно в 600 миллио
нов американских долла
ров. Он рассчитан на не
сколько лет. После завер
шения работ по выработке 
основных направлений ре
конструкции заключим до
говор с проектантами. В 
целом мы вошли в тот пе
риод, когда надо очень

, «саркофаг»?

вош ли п редставители м е ж 
о тр а сл е в о го  н а уч н о -те хн и че 
ск о го  цен тр а  « У кры тие»  
Н А Н  У кр аин ы , кие вских  на

учн о -и ссл е д о ва те л ьски х  ин
ститутов  —  НИИ м еханики 
б ы стр о те кущ и х  п р о ц е ссо в  и 
Н ИИ стро и тел ь ны х ко нст
р укц и й , уп р а вл е н и я  ка пи
та л ь н о го  строительства

ЧАЭ С . Э ксп е р ты  п риш ли  к 
с л е д у ю щ е м у  вы вод у: « П р о 
садки щ е б е н о ч н о й  отсы пки 
пандуса  п р о и зо ш л и  в р е 
зультате наличия в отсы пке  
пустот и см ы ва ве р хн е го  
слоя щ е б е н о ч н о го  массива 
атм осф ер н ы м и  осад кам и. 

На со сто ян ие  н есущ их ко н 
стр укц и й  п ро сад ки  щ е бн я 
влияния не оказали. С тр о и 
тельны е  к о н стр укц и и  нахо-

оперативно начинать ре
конструкцию станции. Тем 
не менее все предложения 
ЧАЭС о реконструкции 
вызывают сопротивление в 
определенных кругах. Ре
конструкция требует де
нег. Пока они не найдены. 
Мы только формулируем 
задачу и будем вносить ее 
на рассмотрение прави
тельства для финансиро
вания в следующем году.

Действительно, средств 
на реконструкцию пока 
нет. Но их катастрофиче
ски не хватает и на теку
щие потребности, с трибу
ны конференции прозвуча
ла тревога: в настоящее 
время задолженность по
требителей атомной энер
гетике Украины составля
ет 2 триллиона карбован
цев. А долг потребителей 
(читай: государства!) Чер
нобыльской станции за 
электроэнергию превыша
ет 400 миллиардов карбо
ванцев. Этих денег хвати
ло бы, чтобы выплатить 
зарплату работникам ПО 
«ЧАЭС» более чем за два 
месяца. Можно только до
гадываться, каких усилий 
стоит руководству станции 
обеспечивать выплату пер
соналу зароботка.

 Большие трудности в 
вопросах кредитования. 
Правительство Украины 
приняло решение о выде
лении кредитов атомным 
станциям для приобрете
ния топлива. Решение 
принято, а денег не выде
лено...

Как бы там ни было, 
но заработанные средства 
время от времени поступа
ют на счет станции. А зна
чит есть реальная возмож
ность рассчитаться с пер-

дятся в у д о вл е тв о р и те л ьн о м  
состоянии».

Как со о б щ ил и  в р у к о в о д 
стве «О бъекта  «Укры тие», 
засыпка п р о са д о к  пандуса 
и д р у ги е  р ем он тны е  работы  
вы полнены  в к о р о тк и й  ср ок .

Татьяна Щ ЕРБАКОВА , 
Виктор КАПУСТА .

соналом. На конференции 
отмечалось, что зарплата 
работникам ЧАЭС выпла
чивается всегда вовремя 
(в отличии от работников 
подрядных организаций, 
которым получить ее сво
евременно зачастую не 
удается). В коллективном 
договоре ЧАЭС на нынеш
ний год ставилась задача, 
чтобы оплата труда (в од
нократном исчислении) 
была не ниже, чем на дру
гих АЭС Украины. Этого 
удалось достичь уже в ап- 
реле-июне. Вот сравни
тельная статистика. В ап
реле средний заработок по 
Госкоматому Украины со
ставил 2 миллиона 346 ты
сяч крб., по ЧАЭС — 
2,4 млн., в мае — соот
ветственно 2,7 млн. и 
более 3 млн. крб. В июне
— 2,9 млн. и 4,1 млн 
крб. (включая выплаты за '  
путевки на санаторно-ку
рортное лечение и отдых).
По данным содокладчика 
председателя объединенно
го профкома Алексея Лы- 
ча, на приобретение путе
вок для работников ЧАЭС
и членов их семей затра
чено около 28 миллиардов 
карбованцев. Почти 20 
млрд. — это деньги стан
ции, остальные средства
— из фонда Минчернобы- 
ля. Да, администрации и 
руководству профсоюза 
приходится изрядно потру
диться, чтобы оздоровить 
людей (кстати, такого ко
личества путевок не заку
пает ни одна украинская 
станция). Немало сделано 
и в вопросах медицинско
го, коммунально-бытового, 
торгового обслуживания 
станционников и всех жи
телей Славутича. Многие 
намеченные в коллектив
ном договоре пункты нахо
дят решение.

Однако возможности ад
министрации и профсоюза 
ЧАЭС ограничены. Черно
быльскую станцию не ис
ключишь из контекста об
щих проблем украинской 
энергетики, которые надо 
незамедлительно решать. 
Как отмечалось на конфе
ренции, коллектив станции 
готов взяться за создание 
стабильной перспективы, 
дальнейшее повышение бе
зопасности эксплуатации. 
ЧАЭС не может и не долт 
жна пребывать в неопре
деленности, пока гамлеты 
от политических дискуссий 
в который раз пытаются 
ставить вопрос «быть или 
не быть?».

Виктор КАПУСТА.


